
2月15日，“薛之谦盗摄”词条冲上微博热搜。
因薛之谦在微博分享韩寒导演的电影《飞驰人

生2》观后感，文章内附带的3张在电影院拍摄的电影
画面引发“盗摄”争议。2月16日，他发打油诗疑似回
应质疑，称“此心光明，亦复何言”。

观影拍照发朋友圈、微博等社交平台算“盗摄”吗？
2月16日，华西都市报、封面新闻记者采访了版权专家、
律师、电影行业资深从业者，他们提到，“拍摄的东西是
否用于商业用途”是判定该行为是否为盗摄的关键。

截至记者发稿前，电影《飞驰人生2》官方微博对
此暂无回应。
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薛之谦被指“盗摄”《飞驰人生2》引争议
专家：是否盗摄评判标准是“商用”

薛之谦拍电影画面发微博
引发网友“盗摄”争议

2024年春节档票房达80.16亿元，档

期内电影吸引各方关注和讨论。2月15

日，薛之谦在微博分享《飞驰人生2》观后

感，拍电影银幕配图引发“盗摄”争议。

有网友表示，薛之谦拍摄内容没曝

光剧情，也没作商业用途，不存在盗摄行

为。也有网友表示，拒绝摄屏是观影的

基本要求，公众人物带头“盗摄”，确有不

妥。相关话题登上热搜。

2月16日，薛之谦作一首“打油诗”，

疑似回应“盗摄”质疑。对于他的最新微

博，很多粉丝留言安慰，表示他此举是帮

朋友宣传电影，“你没错”。但也有网友

仍不解并吐槽。

拍照发社交平台算盗摄吗
律师：视片方权利人的说明而定

2021年，歌手乃万也曾因“在电影院

拍摄银幕”一事引发争议，最终发文致歉。

看电影拍照发社交平台算盗摄吗？

上海弘晟道缘律师事务所创始合伙人、

主任姚岑认为，围绕本次热点事件本身而

言，首先要明确“盗摄”这个概念的法律定

义，“目前据了解，我国就这一概念并未法

定，仅从字面意思理解的话可能指代一种

未经允许或违反法律规定的私自拍摄行

为，并不包括拍摄后的传播行为。”

姚岑认为，若仅就这一行为而言，从

社会基本认知与常识来看，确实不文明，

不大合适。从电影行业立法与管理来

看，也违反了我国促进电影发展的相关

法律规定。相关权利人

如电影制片人、出版发

行方、放映方电影院等

均有权采取制止等法定

维权手段。

从本次事件来看，

行为人可能不光涉嫌

“盗摄”本身，还实施了

传播行为。结合行为人

的公众人物身份，这一传

播行为造成的传播面等

影响还是比较大。

但需要注意的是：

从行为人的自我表述来

看，也不排除系电影相

关权利人基于宣传电影

目的授意行为。不论是

促进电影发展立法还是

知识产权保护立法，均

提到在权利人许可或授

权同意情况下，他人拍摄与传播等行为

并不违法。

总的来说，判定是否属于“盗摄”且

违法，还需要待电影方权利人的澄清说

明才能进一步确定。不论最后情况如

何，姚岑还是建议公众人物更加注意自

身言行，以免造成大众误会与负面舆论

导向产生，切忌“任性妄为”。

业内人士观点：
评判是否为盗摄标准是“商用”

著名导演、编剧郑叶认为，是否盗

摄，要看拍摄的东西是否用于商业用

途。如果是商业用途，那此举是违法的。

但据郑叶对此事的了解，他认为薛

之谦发的照片不是什么问题，对影片的

宣传也只有益处，没有负面效果，所以片

方应该不会追究。

郑叶认为，归根到底判断是否“盗

摄”，第一要看是否影响片方利益，第二

看是否影响观影人利益，只要这两个方

面均未影响，那么就无可厚非。

成都知度知识产权研究院院长、四

川省版权协会首席版权专家张廷元认

为，电影是大众喜闻乐见的版权作品，从

编剧、拍摄、制作、发行到院线，一路走来

挺不容易，投资大风险大。消费者花钱

观影是对原创及投资方的市场回报。尊

重原创、保护版权是公民应尽之责。放

映院线是禁止拍摄和录像的，否则就会

盗版泛滥。用手机拍摄一两张喜欢的人

物、画面，只要不是用于商业行为，只是

发微博、朋友圈晒图片，而并不详细透露

剧情，原则上不构成对原创的侵权。

张廷元认为，电影是一种特殊的文创

产品，在知识产权大保护背景下，我们倡

导作品在传播中保护，在保护中传播。如

果拍摄的图片不是用于直播带货、产品包

装、产品介绍，不是为了“赚钱”，原则上不

属于“盗摄”。但有意嫁接“碰瓷”、商业引

流的除外。

据了解，2023年春节档期间，“盗摄”

也曾引发热议。《流浪地球2》《熊出没之

伴我“熊芯”》《中国乒乓之绝地反击》《满

江红》《交换人生》《无名》《深海》7部影片

集体发声，呼吁大家联合抵制盗版、严防

盗录盗播，严格遵守并自觉维护秩序。

张廷元建议，观众在观影过程中最

好不要拍摄影片中的人物、画面、场景、

细节，并“公之于众”，应有底线、守红线，

形成全社会“尊重创新、保护原创，保护

版权从我做起”的版权生态。

华西都市报-封面新闻记者 周琴

在刚刚结束的春节档中，电影《飞驰

人生2》以24.03亿元的票房成绩位列第

二。2月13日，导演韩寒及演员范丞丞、

孙艺洲来蓉路演，分享电影幕后故事。几位

主创亮相路演现场之后，孙艺洲用四川话

与家乡观众打招呼，让现场影迷欢呼不已。

路演现场，韩寒回忆了此前在成都参

加赛车活动的“飞驰”经历，并分享了与成

都某赛车场的故事，“我在成都取得过不错

的名次，好多车手朋友也是成都人，咱们本

土赛车文化刚起源的时候，有很多很厉害

的车手来自成都，所以我非常喜欢成都。”

路演当天，话题“飞驰2赛车变身转

场2378帧”登上微博热搜。韩寒现场揭

秘，片中范丞丞饰演的厉小海从驾校“飞

驰”到新疆巴音布鲁克赛场的赛车变身

长镜头，这一拍摄幕后非常不易。韩寒

坦言，范丞丞是他心目中领悟能力非常

强的演员，但这条拍摄比较难，尽管范丞

丞与孙艺洲配合得非常精妙，拍完之后

特效制作仍耗时四五个月，以打造出极

致燃爽的沉浸式观影体验。“包括沈腾驾

驶的赛车与5年前的赛车融合，都是特

效团队耗费大量时间设计的，希望观众

喜欢。”

关于影片的彩蛋，举着“我是彩蛋”

牌子的孙艺洲直言：“刘显德考驾照就是

彩蛋。”彩蛋里他刚上车直接坐到了副

驾，因为做领航员习惯了，让人捧腹。主

持人提问，孙艺洲饰演的刘显德迟迟没有

通过驾考“科目二”是电影唯一的遗憾吗？

对此孙艺洲称，遗憾是人生的常态，这个遗

憾如果能给大家带来欢乐就不算遗憾。

对此，韩寒坦言：“刘显德还有机会再考。”

这一发言，让大家对续集充满期待。

有趣的是，孙艺洲的搞笑延续到了电影

之外。路演结束后，#孙艺洲是飞驰2唯一的

遗憾#火上热搜，孙艺洲更新微博回应：“《飞

驰人生2》不留一丝遗憾，我负责一丝……”

此外，片中于适饰演的独狼车手有惊

艳的亮相。有影迷追问是否会有《飞驰人

生3》，是否会为于适设计更完整的故事

线，韩寒幽默回答：“且让我编剧一下。”

于适曾在微博里写道：“在电影《飞驰

人生2》里狠狠过了一把当赛车手的瘾，

也被赛车手的精神深深感染。”韩寒透露，

他监制电影《长空之王》时认识于适，觉得

他演得很棒，操纵机械很厉害。“我觉得如

果有《飞驰人生3》的话，说不定于适、范丞

丞能站在一块，大家可以期待。”

华西都市报-封面新闻记者 周琴
见习记者 王一理 摄影报道

孙艺洲（左一）等亮相成都路演现场。

《飞驰人生2》剧照。图据片方

《飞驰人生2》剧照。图据片方

在《飞驰人生2》未过“科目二”
孙艺洲：给大家带来欢乐就不算遗憾

《飞驰人生2》剧照。图据片方


